

F.A.C.C.C.

13, Rue Fontaine du Frêne

39240 ARINTHOD

Tel : 03.84.48.02.43 - Fax : 03.84.48.02.48

E-mail : faccc.secretariat@orange.fr

www.faccc.fr

# CHIEN JOURNAL

JANVIER 2002 - N°25

3 €

Magazine des Amateurs de Chasse aux Chiens Courants de Franche-Comté

**CHRONIQUE  
VÉTÉRINAIRE**  
Les signes  
d'alerte

**RACE**  
Le griffon  
bleu de  
Gascogne

**CONNAISSANCE  
DU GIBIER**

*Indices de présence*

**TECHNIQUE**  
Le retour  
du chien

**RÉCIT**

*"La lièvre" du père Camille*

# “Chien Courant”

Magazine des Amateurs de  
Chasse aux Chiens Courants  
de Franche Comté

**CORRESPONDANCE,  
ADRESSEZ VOS COURRIERS  
SUIVANT LES SERVICES**

## **DIRECTION**

BERNARD BANDERIER  
L'Orée 39130 DENEZIERES  
Tél. Fax : 03 84 25 56 63  
[e:mail:afaccc39@hotmail.com](mailto:afaccc39@hotmail.com)

## **REDACTION EN CHEF**

Bernard BANDERIER

## **SECRÉTAIRE DE RÉDACTION**

Jean-François BAUER

## **COLLABORATEURS**

Claude BANDERIER  
Jean BESANÇON  
Fabrice BICHOT,  
Hervé CART  
Patrick MOLINA  
Olivier PAGET  
Armand PONTAGNIER

## **DIRECTEUR DE LA PUBLICITE ET DE LA COMMUNICATION ABONNEMENTS ET PETITES ANNONCES**

Claude BANDERIER  
5, route de Tretu  
39140 SAINT-MAURICE-CRILLAT  
Tél. 03 84 25 22 62

## **REALISATION**

### **Conception**

Mégane Communication  
39150 Champagnole BP22

### **Flashage**

Studio Stivalet  
21000 Dijon

### **Imprimeur**

SEMCO  
21000 Dijon

### **Routage**

GL Routage  
21800 QUETIGNY

CCPAP 76542 AS

### **Dépot légal**

1er trimestre 2002

ISSN en cours

# éditorial

*C'est avec grand plaisir j'en suis convaincu, mais aussi quelques interrogations bien légitimes, que vous allez découvrir votre nouvelle revue nationale.*

*Comme son nom l'indique, c'est un magazine consacré au Chien Courant et à la Chasse aux Chiens Courants, entièrement rédigé et publié par des bénévoles soucieux de répondre à vos attentes, à vos questions, un véritable document d'informations et d'échanges, réalisé par des chasseurs aux chiens courants, pour des chasseurs aux chiens courants. Ce magazine, pour mieux vous informer, sera doté d'articles thématiques et techniques comme la rubrique vétérinaire, les conseils d'élevage et d'éducation des chiens, la présentation des différentes races de chiens courants et leur utilisation à la chasse, la chronique juridique et la revue de presse.*

*A travers la vie des régions, les histoires de chasse, le courrier des lecteurs et la rubrique Chiens perdus, il permettra un échange culturel indispensable.*

*Cette revue qui a déjà six ans d'existence pour neuf de nos départements ce qui explique son sous-titre (dont nous allons demander la modification), prend aujourd'hui une dimension nationale non pas dans la précipitation mais dans l'urgence, « La chasse et ses traditions » ne souhaite plus collaborer avec nous, et me l'a fait savoir le 19 décembre par la voix de son directeur de publication.*

*A l'écart de la polémique, chacun d'entre nous s'est mis au travail avec le plus grand sérieux. Le Comité de rédaction de la revue est fier et heureux de vous présenter ce premier magazine national consacré au chien courant, je vous laisse le découvrir.*

*Bonne et heureuse année 2002, en famille et avec vos chiens courants.*



**Patrick MOLINA**





## Le griffon bleu de Gascogne

***Les Bleus, comme on les appelle communément, tout amateur de chiens courants les connaît, mais parmi les quatre races bien distinctes, certaines sont parfois méconnues. Braquons aujourd'hui le projecteur sur le Griffon Bleu de Gascogne, puisque les qualités de chasse qui lui sont propres méritent amplement que l'on s'y attarde. D'ailleurs, à ma connaissance, bien peu de revues cynégétiques lui ont consacré d'articles aussi fouillés que pour ses "cousins du midi", Grand, Petit et Basset Bleus de Gascogne. On essaiera de retranscrire ici les caractéristiques de ce chien, mais une description écrite reste sans commune mesure avec le plaisir que l'on éprouve, sur le terrain, à écouter ses récris, et à voir ce griffon extrêmement appliqué démêler les défauts.***

### ***Historique***

Le Griffon Bleu de Gascogne est une race très ancienne puisqu'il bénéficie du premier standard officiel des chiens du midi, en 1919.

Paradoxalement, on ne sait que très peu de choses sur son histoire. En parcourant son standard, on peut lire : "d'origine pyrénéenne très ancienne, il est le fruit du croisement d'un chien Bleu de Gascogne de taille moyenne avec un griffon".

### ***Standard***

(bref résumé des caractéristiques physiques)

Ses joues sont sèches, les yeux châtain foncé. Les oreilles légèrement papillonées doivent atteindre la truffe. Sa tête est légèrement bombée, sa truffe est noire et large. A noter, la tête bénéficie généralement de deux taches noires de chaque côté, qui couvrent les oreilles. Des taches feu sont situées juste au-dessus des yeux, mais également au niveau des babines et des joues. Sa robe, ni griffon, ni bleu, mérite qu'on s'y arrête longuement. Son poil est dur et hirsute, ce qui le différencie nettement des autres races de Bleus de Gascogne. Par contre,

au niveau de la couleur, la robe est identique à celle de ses cousins, entièrement mouchetée noir et blanc, donnant un reflet bleu ardoise, marquée ou non de taches noires plus ou moins étendues. Sa queue est portée en lame de sabre.

Les mâles mesurent de 50 à 57 centimètres au garrot et les femelles de 48 à 55 centimètres.

### ***Comportement***

Le Griffon Bleu de Gascogne étant issu du croisement entre un Bleu de Gascogne et un Griffon, il est le parfait compromis entre ces deux races. D'une part, il est rustique, affirmant ainsi avec force ses racines griffonnes. Très bien construit, avec des membres antérieurs et postérieurs bien musclés, ce chien très endurant se montre particulièrement efficace dans les milieux accidentés (vallons, épais impénétrables).

Il est particulièrement remarquable dans l'art de chasser le sanglier, si bien qu'aujourd'hui, les passionnés de cette chasse reconnaissent ses prédispositions. Ces qualités doivent évidemment être mises en parallèle avec ses origines pyrénéennes qui lui apportent les qualités de nez



Gérard PONNEY et sa meute  
classé 2<sup>e</sup> à la coupe de France 1998 à La Ferté

mythiques des chiens du midi. On retrouve également, avec l'apport de sang du midi, l'application, la rigueur et la sagesse qui manquent habituellement aux griffons pour relever rapidement les défauts. Ce n'est pas un hasard s'il a longtemps été presque exclusivement utilisé pour la chasse à tir du lièvre.

Je ne conclurai pas sans parler de ce qui aura fait naître ma passion pour la Chasse aux Chiens Courants : la gorge des Bleus, les quatre races étant sur ce point également dotées d'une voix d'exception. Leurs récris et l'on sait qu'ils n'en sont pas avares, auront fait basculer ma vie de simple chasseur à celle d'un passionné.

Pour toutes ces raisons, le Griffon Bleu de Gascogne, après avoir frôlé la disparition, commence à sortir de l'anonymat, ses effectifs augmentent régulièrement même s'il est encore en déficit de réputation face à ses trois proches cousins.

Olivier PAGET

## Témoignage

### Gérard PONNET, utilisateur éleveur de Griffons Bleus



CLUB BLEU DE GASCOGNE,  
GASCON SAINTONGEOIS  
ET ARIÉGEOIS  
avenue de la Bageasse  
43100 BRIOUDE  
Tél. 04 71 74 92 27

Président : Gérard THONNAT  
Vice-président : René FAVRE  
Secrétaire et information  
Anita DUMONT

“Il y a longtemps, je chassais avec des Grands Griffons Vendéens qui me satisfaisaient pleinement, si je fais abstraction de leur gabarit imposant qui les handicapait dans les reliefs très accidentés. J'ai décidé à un certain moment de m'orienter vers des chiens moins hauts, et c'est ainsi que j'ai obtenu des Briquets en sélectionnant sur la taille et en retremplant. Mais, ces chiens étaient "étriqués", et ils manquaient de la sagesse que je recherchais. J'avais obtenu des chiens très chasseurs mais assez fragiles de santé. Leur fougue me valut beaucoup de "casse" au sanglier. Je rencontrais souvent le Docteur BAJARD, vétérinaire à AMBERIEU, lequel avait "fabriqué" sa propre souche de Griffons Bleus. A force de l'entendre me répéter que ceux-ci avaient toutes les qualités qu'en fait je recherchais, je lui ai pris quelques chiots. De mon côté, j'ai créé ma lignée à partir d'une Briquette Vendéenne de couleur blanche, poil de lièvre et orange, dont le comportement à la chasse se rapprochait de mon "standard personnel", c'est-à-dire sagesse, application, finesse de nez et gorge. L'ancien standard du club étant alors un peu "élastique" plusieurs sujets furent confirmés à titre initial et leur descendance directement inscrite au LOF, ce qui laisse à penser que nous avons bien fixé le morphotype. Ce chien, qui est en fait un bleu griffonné et non un Vendéen avec du sang de bleu, a été créé pour chasser le lièvre. Ses succès au niveau de la chasse du sanglier ont entraîné une demande très importante, et c'est ainsi que des dérives se sont produites, du point de vue esthétique principalement. Il reste aujourd'hui beaucoup de travail pour stabiliser la race. D'ailleurs, le club recommande actuellement des robes "gris bleu". Les manteaux francs de couleur sombre ne sont plus en odeur de sainteté.

Je possède en moyenne 15 sujets adultes, dont la majorité a obtenu des excellents en travail, effectif juste suffisant pour pouvoir concourir en brevets de chasse et concours FACCC. J'ai aussi participé à deux coupes de France sur chevreuil, où j'ai terminé 7<sup>ème</sup> en 1995, puis 2<sup>ème</sup> en 1998 à La Ferté juste derrière les Beagles Harriers à Joël BOUYER. Pour conclure, et même s'il nous reste encore à travailler pour améliorer cette race, j'en suis très satisfait, car j'ai des chiens qui correspondent enfin à ce que j'ai toujours recherché. J'apprécie avant tout la sagesse qui rend leur conduite facile, et leur aptitude à bien travailler les voies tièdes et même froides. Enfin, il n'est pas nécessaire de découpler de nombreux chiens pour être efficace : un ou deux sujets peuvent souvent faire l'affaire et vous donner beaucoup de plaisir.”

Propos recueillis par  
Armand PONTAGNIER auprès de Gérard PONNET

# Connaissance du gibier



Animal discret et fuytif, le sanglier trahit son passage et sa présence par un ensemble d'indices plus ou moins flagrants.

## SANGLIERS : INDICES DE PRÉSENCE

### Son pied

Le "sabot" du sanglier possède 4 doigts : les pinces et les gardes que l'on remarque sur un sol mou. Un pied "pigache" est un pied dont les deux pinces sont de longueurs différentes. L'empreinte totale d'un marcassin atteint environ 3 cm, celle d'une bête de compagnie sera aux alentours de 5 ou 6 cm ; mais quand elle mesure 7, 8 ou 9 cm, il s'agit d'un vieux

sanglier ou d'un grand vieux sanglier.

Les compagnies se déplaçant rapidement le feront à la "queue leu leu". Par contre, en recherche de nourriture, les animaux sont dispersés et avancent très lentement.

Un jeune sanglier placera le pied arrière sur la trace du pied avant, mais en vieillissant il aura tendance "à retarder" : ce recouvrement se fera de moins en moins.

Les passages répétés des animaux forment de petits sentiers appelés "coulées". Certaines coulées sont fréquentées de générations en générations mais de nouvelles apparaissent régulièrement tandis que certaines sont abandonnées. Cela peu

s'expliquer par la disparition des compagnies tuées à la chasse et la venue de nouveaux sujets étrangers au territoire.

### Ses souilles

Le sanglier aime se rouler aux abords des ruisseaux et des flaques d'eau, mais jamais dans l'eau directement. Il recherche la boue pour s'y vautrer, afin de s'imprégner de celle-ci, puis il ira se frotter contre un arbre proche : cela le débarrasse de ses parasites (tiques, poux...). On sait aussi que, ne suant pas, il a besoin de se rafraîchir dans les souilles afin de réguler sa température. La souille aurait donc aussi une fonction thermorégulatrice. Mais comment expliquer qu'en plein hiver, il n'hésite pas à casser la

*Jeune laie avec deux de ses petits en bauge, à découvert, la maman est en alerte et ne tardera pas à détecter l'intrus...  
...et filer avec sa petite famille*

*Beau sanglier mâle, adulte et bien armé (c'est si rare de nos jours...)*

*"le sanglier aime se frotter le flanc contre les troncs d'arbres", indice précieux pour le curieux, car selon si la boue est sèche ou non, nous pouvons déterminer une présence relativement fraîche de l'animal...*



glace pour se vautrer ? Il aurait donc d'autres raisons ; une motivation d'ordre social par exemple... (cas d'animaux utilisant alternativement les mêmes souilles).

## Ses housures

Les arbres frottés sont facilement identifiables aux abords des souilles, car il y laisse un peu de boue. Ces traces de boue s'appellent des "housures". On rencontre aussi des arbres frottés mais non housurés, où le sanglier s'est simplement gratté le flanc.

D'autres arbres sont marqués par les sangliers qui font, avec les dents, des estafilades sur l'écorce ou sur les tiges plus ou moins fines. Parfois ces marques sont haut placées (jusqu'à 1,5 m) : le sanglier a pris appui sur la branche ou l'arbuste jusqu'à le faire plier. Dans ce cas il ne s'agit pas de frottis causés par la démangeaison mais d'entailles dont la motivation pourrait être liée au rut. Ces marquages seraient plutôt du registre de la

communication. Le sanglier laisserait des messages pour lui et pour ses congénères.

## Ses boutis et vermillis

D'autres traces très remarquables trahissent la présence du sanglier et de son voisinage : ce sont les "boutis" et les "vermillis", sortes de creux plus ou moins profonds que le sanglier laisse dans les prés, chemins et champs, à la recherche de vers de terre, souris, mulots, racines ou tubercules...

En faisant le pied un matin de battue, on repère toutes ces traces : la lecture et l'analyse de celles-ci indiquent leur état de fraîcheur et le passage plus ou moins récent des sangliers.

Pendant le jour, il se repose à la "bauge", généralement inaccessible, car dans un milieu très couvert, on peut rencontrer une bauge en lisière de bois, au milieu d'une forêt peu dense. Dans ce cas, le sanglier ne se repose peut-être pas vraiment, il surveille d'une oreille et du

groin tout ce qui pourrait le déranger. Ce comportement se remarque en période de rut, et les femelles ne sont sûrement pas loin de sa bauge.

Celle-ci peut être très soignée ou simplement à même le sol. Dans une remise sûre, le sanglier se bauge sur un tapis de feuilles mortes ou d'herbes sèches, car il a horreur de l'humidité. En été, par contre, il se couchera à même la terre, plus fraîche, voire dans les rangs de maïs.

Animaux de contact, les sangliers utilisent une bauge unique ou plusieurs côte à côte. Les compagnies familiales sont toujours ensemble et les mâles, plus solitaires, se baugent seuls. Mais en période de rut, ils seront assez près de ces compagnies.

## Ses laissées

Très propres, les sangliers ne font jamais leurs besoins dans les bauges. Les "fèces" ou "laissées" (excréments) sont remarquables et différentes de celles d'autres animaux. Une

laie passe des heures entières au toilettage de ses carcasses. L'adulte veille à son hygiène de façon surprenante.

## Son "parfum"

L'odeur du sanglier est très pregnante et agréable. Elle ne ressemble pas à celle du porc, ni même à celle de ces "pseudo-sangliers" d'élevage. Cette odeur rappelle celle d'une plante anisée en même temps que celle du bitume après l'orage, un peu poivrée...

Pour nous chasseurs et amateurs de sangliers, son odeur est un véritable parfum, car quand on la renifle, à l'évidence... "ils ne sont pas loin !"

Toutes ces traces de sangliers et autres indices de présence font le bonheur des chasseurs, et l'un des meilleurs moments de la chasse au sanglier sera de partir à leur recherche.

**Fabrice BICHOT d'après  
Gilbert VALET**

